

regretté défunt : « M. Hamel, écrit-il, professeur de Physique, secrétaire de l'Université, directeur du Pensionnat, est capable de tout entreprendre ; il ne connaît pas de borne à son zèle. Très ardent à l'œuvre, parce que c'est un cœur immense qui l'anime et le soutient. Véritable apôtre d'idées, entraîné à les communiquer non par le futile désir de se faire prévaloir, mais par l'amour de Dieu ». (15 mai 1875.)

On a dit qu'un saint est un homme qui a une idée fixe. On le voit, l'idée fixe de Mgr Hamel était de se dépenser, d'être prodigue de lui-même, de donner, de se donner, en un mot, de pratiquer la charité.

Cette charité, il l'a pratiquée envers les enfants qu'il aimait comme un père, comme une mère, comme Dieu sait les aimer. Cet amour renferme toutes les maximes de l'éducation, toutes les règles de la pédagogie ; il comprend la tendresse, la longanimité qui ne se fatigue jamais, la sollicitude qui devine tout, qui prévient le mal, qui connaît le remède.

Cette charité, il l'a pratiquée envers ses confrères. Non seulement il savait supporter leurs défauts, mais, chose assez difficile, il supportait leurs qualités et leurs succès. Il était heureux, non pas seulement du bout des lèvres, mais sincèrement et du fond du cœur, quand les autres faisaient bien, et il était toujours prêt à les aider à faire mieux encore.

Aussi ses confrères l'aimaient, et ils lui confièrent les postes les plus importants. Il s'y montra toujours d'un jugement droit, sain, éclairé, d'un caractère ferme, tout d'une pièce. Ce qu'il faisait, il était toujours prêt à le dire ; ce qu'il disait, il était toujours prêt à le faire ; il savait que la franchise était le meilleur titre au respect de tous et à l'affection de la plupart.

Sans doute, la nature chez lui conservait certaines manières anguleuses qu'accusait davantage l'énergie indomptable de son tempérament ; mais sous cette forme rugueuse qu'on pouvait pénétrer facilement, surtout avec le regard du cœur, quelle bonté inaltérable, quel dévouement sans borne, quel ardent amour de la justice, quelle incessante sollicitude pour les intérêts des institutions dont il a eu longtemps la direction !

Il a pu quelquefois se tromper : ceux-là seuls ne se trom-